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去年，温州老板“跑路”一度成为市场关注的焦

点。日前，在温州船舶工业最主要的集中地乐清市，

一则关于东方造船集团董事长陈通考“跑路”的消息

正在流传。作为国内首家在伦敦证交所 AIM（伦敦证

券交易所的第二板交易市场）挂牌交易的中国造船公

司，东方造船集团目前却债务缠身。这条消息也为本

就低迷的造船行业又增加了点“凄凉”的意味，曾经风

光一时的造船行业果真已经走到穷途末路？

东方造船现资金问题 政府出手相救

资料显示，东方造船集团是浙江乐清市的明星

造船企业之一。2011 年 8 月，该集团在伦敦证交所

AIM 挂牌交易，成为首家在 AIM 上市的中国造船公

司。然而，此次东方造船董事长陈通考“跑路”，让业

界对其公司状况和造船行业有了更多关注。日前，

陈通考之女陈秀丹已经回应陈通考的确身在海外，

但并非跑路，而是为了融资。

据了解，东方造船乐清基地欠银行贷款 7 亿元，

安徽基地亦有 2 亿元欠款。加上供应商的一些欠款，

东方造船的自身债务约为 11 亿元至 12 亿元。东方造

船股份公司总经理陈国俊（陈通考之子）表示，东方造

船海外上市和扩大投资是造成公司资金周转困难的

重要原因。而从去年开始，银行加紧抽贷后，让东方

造船又遭遇了资金链紧张的现实困难。

2011 年 7 月，地方银行开始加速抽贷，对于从事

造船这一需要巨大资金周转的行业来说，这让很多

企业觉得透不过气来。浙江一家民营船企的负责人

也向记者表示：“造船企业融资方面确实出现了问

题，现在银行抽贷抽得更紧，这让企业压力很大，资

金经常周转不过来。”

如此一来，造船企业的资金问题如何解决，也成为

了各界关心的问题。目前，乐清市政府已经介入，并表

示会帮助东方造船厂等当地造船企业渡过难关。

据了解，为了让东方造船集团走出困境，乐清市

政府专门为其量身制定了一系列措施：去年 11 月份，

乐清市政府成立了帮扶小组，财政拿出 2 亿元作为

转贷基金，替类似东方造船这样的困难企业解决燃

眉之急。此外，当地政府曾计划将其中 5000 万元作

为东方造船集团的专款。而对于集团的产权问题，

当地政府也“特事特办”，让企业尽快向银行申请到

贷款。

乐清市常务副市长李银巧表示：“造船企业目前

不存在资不抵债的问题，但风险依然存在，政府正全

力帮扶，不过，企业自身也要自救。”此外，李银巧在

接受媒体采访时透露，希望有世界 500 强企业对东方

造船集团进行收购或兼并。

多数企业面临订单荒

陈氏一家的境遇折射出了造船业——这一实体

制造行业面临的现状。然而，能得到政府救助的造

船企业毕竟还在少数。更让人担忧的是，资金压力

过大之外，市场不振、订单荒，成为这些企业面临的

最大问题。目前，由于航运业整体不景气，造船行业

遭遇“寒冬”。中国船舶工业行业协会披露的数据显

示，2011 年，全国船厂新承接船舶订单量为 3622 万

载重吨，同比下降 51.9%，约有三分之一的企业没接

到订单。

在浙江省造船厂的另一聚集地——台州，造船

企业的接单情况也不容乐观。台州中州船舶制造有

限公司负责人林先生告诉记者：“目前，造船行业整

体环境不景气，订单大量减少，台州造船企业的日子

不好过。”

而上述民营造船企业的负责人也表示，今年以

来，企业还未接到订单，即便在 2008 年金融危机时，

也未陷入这样的境地。“虽然目前生产线还未停工，

但是没有订单，企业的出路不知道在哪里。”

值得注意的大行业背景是，2012 年 1 月份，全

球新接订单为 199 万载重吨，同比下滑 71.1%，环比

下 滑 36.5% 。 这 是 两 年 来 单 月 新 接 订 单 量 首 次 跌

破 200 万载重吨，也是全球船市 5 年来最差的开年

数据。

但是，也并不是所有的造船企业都面临险境。

据了解，林先生所在的企业负责造油船，并且有专门

的油运公司，目前公司状况良好。之所以能够在逆

境中生存，林先生表示，主要是因为企业扩展了产业

链，毕竟，单一依靠造船将无法抵抗市场的波动。然

而，当下，对于为生存而犯愁的大多数造船企业来

说，想要扩展产业链似乎更无从下手。

据报道，因为航运市场的极度低迷，一些中小船厂

已经传出倒闭消息。2011 年 10 月，宁波的两家地方船

厂“恒富船业”、“蓝天造船”被依法宣告破产。近期，舟

山恒宇造船又进入破产重整程序。业内预计，破产狂

潮来临之时，多达三成的造船厂或将被淘汰出局。

2012年能否有出路？

业内人士指出，2011 年，全球航运业低迷，由此

也造成船东预订船舶支付困难。

林先生表示，目前，新船预付款比例大幅下降。

一些造船企业即便有单可接，也不敢接。据了解，目

前造船企业资金紧张，而船东企业预付款下降，造船

企业需要将大量资金投入到新船中，风险过大。而

一些船东接船意愿不强，延迟交船、更改船型的现象

也在增多。

无单可怕，有单不敢接，让造船企业面临两难局

面，部分船厂已出现歇业迹象，承受更多“交船难，盈

利难”的压力。申银万国证券分析师李晓光指出，从

目前新接订单来看，2012 年，船市并无回暖之意，

2012 年将延续 2011 年低迷的态势，预计全年订单不

会超过 6000 万载重吨。而至 2012 年 1 月底，中国的

手持订单为 1.59 亿载重吨，同比回落 22%。随着“余

粮”逐渐被吃光，一些中小船厂在 2012 年将面临更大

的挑战。

造船业现“跑路”？2012年遭遇信心危机
■ 本报记者 霍玉菡

继2011年之后，今年将有大规模的新造船交付，

预计到2012年年底，散货船数量可能高于1万艘。

据 克 拉 克 松 统 计 ，去 年 ，散 货 船 交 付 量 为

1173 艘、9800 万载重吨，创下历史新高。而今年

的交付量，包括 1 月的 149 艘及 2 月的 16 艘在内，

已达到 1350 万载重吨。今年，这些新造散货船开

始投入到市场。据了解，截至 2 月 17 日，散货船数

量达到 9021 艘。

今年散货船总量即将突破1万艘

随着运输市场环境的恶化，今年，集装箱船

拆船量有可能大幅增加。

据法国某班轮咨询供应商预计，到 2012 年

年底，市场上将被拆解的集装箱运力大约为 12

万 标 箱，同 时 将 少 交 付 大 约 8 万 标 箱 运 力 集 装

箱船，即便如此，2012 年，全球集装箱船队还将

再 增 加 139 万 标 箱 运 力 。 与 此 同 时，预 计 2012

年 对 运 力 需 求 的 增 长 将 从 2011 年 的 7.7% 下 降

至 6.5%。因此，集装箱船运力将大量过剩，给集

装箱船运输行业带来严重挑战。

今年集装箱船拆船量或大幅增加

据上海市统计局公布，上海港1月完成港口货物

吞吐量 5821.6 万吨，同比下降 4.7%。其中，进港

3618.33万吨，同比下降5.7%；出港2203.27万吨，同比

下降 2.9%。国际标准集装箱吞吐量 261.91 万 TEU

（标箱），同比下降3.3%。其中，进港130.19万TEU，与

去年同月持平；出港131.72万TEU，同比下降6.3%。

上海港1月份货物吞吐量下降

东方海外近日宣布，拟将北欧至亚洲航线的运费，

每标箱提升 200 美元，此项收费将从 3 月 15 日起实施，此

次加价为该公司今年第5次上调不同航线的运费。

据了解，从 1 月末至今，东方海外已上调共 4 条航

线的运费，其中北欧至亚洲线更是第 2 次加价。

东方海外年内5次上调航运费

荷兰鹿特丹港港务局行政总裁施密斯表示，

由于德国逐步停用核电站，改用热能煤发电，所

以，通过该港口的煤炭运量将在去年 2860 万吨的

基础上再提高约 20%至 40%。

此外，鹿特丹港还将建造新的原油码头，将

成为进口俄罗斯石油的集散中心。

鹿特丹港煤炭运量将增加

据路透社报道，台湾阳明海运公司目前正与中国

远洋集团及日本川崎汽船公司洽谈出售阳明海运子

公司的高雄港码头股权，并希望在今年上半年能够确

定此事。

该报道还称，若洽谈顺利，中远集团有望成为台

湾开放陆资投资码头以来首家入股台资码头的陆商。

（本报综合报道）

中远集团拟入股高雄港码头

资料图片资料图片


